

Escala Crítica/Columna diaria

- *El efecto AMLO y su impacto en las elecciones locales
- *En 2000, el PAN obtuvo efecto Fox, pero cayó en 2006
- *Medición de fuerzas PRI-PRD en plazas tabasqueñas

Víctor M. Sámano Labastida

HOY ESTARÁ Andrés Manuel López Obrador en Villahermosa. A las 17:30 horas realizará su cierre de campaña en un sitio simbólico para el movimiento opositor: la Plaza de la Revolución, en Tabasco 2000. En esa misma plaza donde Cuauhtémoc Cárdenas “pidió permiso” a una asamblea perredista para llevarse a López Obrador a competir por la Jefatura de Gobierno del DF. El martes próximo está previsto que Enrique Peña Nieto cierre campaña en Tabasco en otra plaza simbólica para PRI y PRD: la ciudad de Cárdenas.

Una incógnita en estas elecciones es qué tanto impacto tendrá entre los electores tabasqueños el llamado “Efecto López Obrador” y si éste factor todavía existe. Pero más que un “efecto” personal, Tabasco ha registrado la secuela de la contienda por la Presidencia en los partidos. Sin duda que la figura del fundador del Frente Democrático y del PRD en la entidad de tiene un significado especial. ¿Qué tanto se reflejará en la cosecha de votos de los partidos?

FOX, CÁRDENAS, AMLO

EN EL AÑO 2000 fue cuando se comenzó a hablar de los “efectos” de los aspirantes presidenciales. Es especial del llamado “Efecto Fox”, en referencia a un personaje que vino a ser una revelación mercadotécnica, a pesar de que había una figura histórica de mayor relevancia para la oposición, Cuauhtémoc Cárdenas.

El llamado “Efecto Fox” favoreció al PAN en Tabasco en el 2000, aunque no al grado de hacerle ganar la elección, pero sí un distrito. Obtuvo el abanderado presidencial del PAN el 25.59 por ciento de los votos en la entidad, algo histórico. Inclusive en los distritos IV y VI la votación para Vicente Fox fue de 35.28 y 45.08% respectivamente.

En esas demarcaciones las preferencias por Fox superaron ampliamente a las que obtuvieron Francisco Labastida (PRI) y Cuauhtémoc Cárdenas (PRD). Aún así, tanto priístas como perredistas mantuvieron una notable capacidad de competencia; sus promedios generales

fueron mayores a los de Acción Nacional.

El llamado "Efecto Fox" resultaba innegable. Sobre todo si tomamos en cuenta que el panismo tenía registros históricos menores al cinco por ciento. Ese año, el total de las papeletas marcadas a favor del PAN fueron 174 mil 840, algo inusual y no repetido hasta ahora en Tabasco.

EL EJE DEL PEJE

EN LAS VOTACIONES federales del 2006 sucedió lo que algunos denominan el "Efecto López Obrador", aunque en justicia podría decirse que se sucedieron dos factores: la indudable fuerza de la candidatura lopezobradorista a la Presidencia, pero apoyada en un crecimiento constante de la votación opositora de izquierda desde su integración en 1988.

El PRD y sus aliados, que en el 2000 habían obtenido 213 mil 983 votos (31.32%), saltaron a un extraordinario registro de 512 mil 743 votos en el 2006. Un apabullante 53.72%. Más de la mitad de la votación total.

El PRI, aún con la debacle a nivel nacional y que llevó a un tercer sitio a su candidato presidencial logró obtener en Tabasco 344 mil 526 votos. Un nada despreciable 39.30%, aunque alejado 13 puntos de los solaztequistas.

En el 2000 el tricolor con Labastida había logrado en Tabasco 269 mil 519 sufragios (39.45%).

Mientras el PRI y PRD matienen un registro superior a los 30 puntos, el PAN mostró que requería de un suceso extraordinario para escalar. Así fue como en el 2006 las casi 175 mil boletas obtenidas a favor de Fox en el 2000 se convirtieron en sólo 31 mil 975 a favor de Calderón. Un 3.51% de la votación. Una caída de casi 133 mil votos. Brutal.

Tanto para Roberto Madrazo como para López Obrador valió hace seis años el paisanaje. Como anotaba líneas arriba, a pesar del desastroso panorama nacional en Tabasco el PRI tuvo una votación importante. La identidad del paisanaje fue mejor para el solaztequista, quien elevó a más del doble los sufragios obtenidos por Cárdenas seis años antes.

Ese factor (AMLO), se convirtió en reto a vencer para el PRI en los comicios locales de ese mismo año, en tanto que el perredismo confió en que tres meses después el fenómeno se repetiría. Muchos elementos se conjugan en una elección, pero el tricolor logró la hazaña de cambiar totalmente los números a favor de su candidato a gobernador, Andrés Granier, quien además venía precedido entonces de una innegable popularidad.

Este año el PRD, con la concurrencia de las elecciones federales y estatales, le apuesta a beneficiarse con el efecto López Obrador, además por una selección sin sobresaltos de su candidato Arturo Núñez. Hay quienes inclusive presentan esta campaña opositora con "dos efectos" supuestos: el obradorista y la "nuñezmanía", según sostienen.

El propio Jesús Alí, candidato del PRI a la gubernatura, ha reconocido que la fuerza del lopezobradorismo es uno de los elementos que debe enfrentar la coalición que lo postula. Esa y otras razones de carácter estratégico explican que el candidato presidencial tricolor, Peña Nieto, haya decidido acudir en tres ocasiones a Tabasco.

AL MARGEN

LE COMENTABA lo mucho que se ha debatido el gasto de campaña de los candidatos a diversos cargos de elección. Algunos se quejan de falta de recursos y a otros los señalan por gastos excesivos. Mencioné que oficialmente los candidatos a la Presidencia tienen un tope de 336 millones 112 mil 084 pesos y en Tabasco los candidatos al gobierno estatal tienen autorizado gastar hasta 11 millones 409 mil 526 pesos.

Ahora le cuento que los aspirantes a diputados federales tienen autorizado un tope por 812 mil 680 pesos.

Mientras que el límite de recursos para las fórmulas de senadores (recuérdese que hay dos por estado que compiten por mayoría de votos y se asigna otra posición al partido que quede en segundo lugar), tiene diferencias según la demarcación. En Tabasco, el tope de gastos por fórmula al Senado es de 6 millones 722 mil (tres millones 361 mil por candidato).

Hay entidades como Distrito Federal y Estado de México donde las fórmulas de candidatos al Senado pueden gastar hasta 22 millones 407 mil, y en cambio Nayarit y Quintana Roo tienen los topes más bajos, con 3 millones 361 mil por fórmula.

MAÑANA CONCLUYE el Festival de la Ciudad de Villahermosa 2012 "Raíces Mayas". Las actividades de clausura de la celebración de la ciudad serán en el parque "Juárez", Centro Histórico, malecón "Carlos A. Madrazo" y el Centro de Entretenimiento CENMA, a partir de las 16:00 horas. (vmsamano@yahoo.com.mx)